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Ce document à valeur de rapport moral pour l’activité de l’association Gaïa Lyon au cours de 
sa première année de fonctionnement complète. Il a été rédigé par son Président Xavier du 
Crest et voté lors de l’Assemblée générale du 6 mai 2025. 
 
 
1. Contexte de fonctionnement 
 
Rappel de l’objet social : 
Cette association a pour objet la lutte contre l’exclusion sociale et économique par la 
promotion d’un « mieux vivre ensemble » au sein des centres urbains et la lutte contre 
l’insécurité alimentaire. 
Pour mener à bien ce projet, l’association peut intervenir notamment par : 

- la mise en place de zones de maraîchage urbain 
- la culture, la transformation et la distribution de produits alimentaires 
- la mise en place d’actions de sensibilisation à la précarité alimentaire et aux besoins 
de biodiversité dans les centres-villes, ou tout autres sujets en lien avec l’amélioration 
des relations entre habitants 
- La mise en place d’actions de formation et d’insertion aux métiers agricoles 

 
L’année 2024 a été l’année de la mise en œuvre du projet avec l’ouverture d’un troisième 
jardin au sein de l’Ehpad du Coteau La Providence, la prise en charge d’un potager en 
terrasse à Lyon au sein de l’immeuble le Triangle avec Cultures en Ville. L'équipe a aussi 
œuvré pour préparer le lancement d'un nouveau jardin au sein d’une résidence étudiante 
promue par Fontanel à St Priest et consacré du temps au projet de la Cité Internationale. 
D’autre part, l’année a aussi été celle du lancement d'activités d’animations périphériques au 
maraîchage. 
 
L’association a participé à la Nuit du Bien Commun, une expérience enrichissante tant dans 
sa sélection, sa préparation que ses retombées.  
 
L’année 2024 a été également l’année du recrutement d’Alice Sender embauchée dans le 
cadre du départ de Maïly Le Noc et de Sarah Robert pour le jardin du Coteau. 
 
2. Conseil d’administration 
 
A fin décembre 2024, le conseil d’administration est constitué comme suit : 
- Xavier du Crest de Villeneuve, Président 
- Céline Varenne Souchon, Secrétaire Générale 
- Nicolas Brunetaud, Trésorier 
- Olivia Cuir 
- Claudie Jacoutot 
- Alexandra Zivy 
- Juliette Legrand 
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- Isabelle Grail 
- Jean-François de Lavison 
- Guy Tisserant 
- Paul Combat 
 
Par ailleurs, un comité de personnes qualifiées a été constitué à l’issue de la dernière AG pour 
faire évoluer la gouvernance de l’association. Ce dernier se réunit en amont de chaque 
Conseil d’Administration et apporte ses contributions aux projets et au fonctionnement 
associatif dans le but de faire correspondre les initiatives au plus près des attentes des 
bénéficiaires et de la mission sociale de Gaïa. 
 
Les membres de ce comité sont :  

- Medhi Ghezal - directeur de Prado Itinéraires 
- Marc Harounyan - chargée d’affaires ESS à la Société Générale 
- Ouarda Bensenouci - habitante de la Sarra 
- Philippe-Henri Carry - élu à la mairie de Lyon 5ème 
- Lucie Clappe - enseignante à l’école St Just - St Irénée 

 
Nous remercions sincèrement l’implication de tous ces membres dans le projet et leur 
contribution pour l’association. 
 
3. Déléguée générale – Laure Burtin 
 
Depuis le début du projet de Gaïa Lyon, Laure Burtin apporte son soutien et ses 
compétences pour la direction de l’association. 
 
Le budget de fonctionnement de l’association est construit en intégrant les charges afférentes 
à sa mission. Ses dernières restent les mêmes depuis le début. Elle intègre au sein de 
l’équipe Manon Dondainas. Elle est épaulée quotidiennement par le bureau de l’association et 
notamment le Président. 
 
4. Alice Sender 
 
Alice Sender était en stage au sein de Gaïa en septembre 2023 sous la direction de Mailys Le 
Noc. Elle a intégré l’association Gaïa en février 2024 à 75% en CDI. 
Elle a changé de voie il y a 3 ans et s’est formée aux métiers du végétal au CFPH d’Ecully. 
Elle place le soin au Vivant au centre de nos préoccupations et l’écoute de notre 
émerveillement face à ce dernier. Elle anime les ateliers, fait le lien avec les participants et 
assure la gestion des jardins lyonnais. 
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5. Manon Dondainas 
 
Manon Dondainas a été recrutée en alternance à partir d’octobre 2023. Elle est étudiante en 
Master à l’Institut Supérieur de l’Environnement. Son rôle est celui d’accompagner l’équipe 
permanente dans ses actions. Elle apporte par ailleurs son expertise sur divers sujets et 
contribue à la structuration de l’association. Elle prend également en charge de nombreuses 
animations en binôme avec Alice ou en autonomie. 
 
6. Les bénévoles 
 
L’association doit s’appuyer sur un réseau de bénévoles pour déployer sa mission sociale 
pleinement. Les premiers bénévoles sont évidemment les administrateurs mais pour assurer 
sa mission, Gaïa a dû développer et encourager l’engagement bénévole de certains 
bénéficiaires. Ce travail permet sur l’année d’avoir une quinzaine de bénévoles impliqués 
dans la gestion quotidienne des jardins de la Sarra et du Coteau. 
 
Cette implication a notamment permis d’organiser des permanences à des heures 
inhabituelles en soirée ou lors de week-end. Ces expériences ont permis de confirmer 
l’intuition initiale à savoir que des personnes non présentes la semaine seraient intéressées 
pour rejoindre le jardin de la Sarra sur d’autres plages horaires que celles en semaine. 2025 
sera une année consacrée à renforcer cette dynamique avec notamment la programmation 
d’activités culturelles et sportives autres. 
 
7. Mise en œuvre des jardins 
 
L’association anime 4 jardins en 2024 avec le suivi quotidien d’Alice, Sarah, Manon et Laure. 
Chaque jardin est différent et son contenu ou son approche varie selon les publics, la 
situation géographique et l’amplitude horaire. 
De manière cumulée, ce sont près de 400 personnes qui sont venues dans les jardins en 
2024, âgées d’un à près de 100 ans. 
 
 a. Jardin des quais 
 
Ce jardin, premier mis en œuvre par l’association, a fonctionné toute l’année avec les 
volontaires de Clubhouse et un nouveau groupe de jeunes filles avec déficience intellectuelle 
accompagnée par l’association Comme Les Autres à Villeurbanne. Ce groupe vient deux fois 
par mois. 
 
La production est essentiellement distribuée aux membres du clubhouse et utilisée pour la 
cuisine collective de l’association et redistribuée aux membres qui le souhaitent. 
 
Ce jardin a accueilli près de 25 personnes sur l’année. 
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 b. Jardin de la Sarra 
 
Le jardin reste aujourd’hui le principal démonstrateur du projet Gaïa tant dans la diversité des 
ateliers proposés, le plan de culture que la mixité sociale des usagers du jardin.  

- 9 structures adhérentes (sociales et médico-sociales) 
- de nouveaux partenariats : CCAS de St Just, MJC de St Just, Ehpad de la Sarra 
- Création d’une programmation culturelle et événementielle avec associations et 

structures partenaires de Gaïa  
- Mise en place d’ateliers croisés avec les bénéficiaires de l’Alged et l’association Les 

Cités d’Or 
- 25 familles adhérents et adhérentes du quartier 
- Ce sont plus de 250 personnes qui ont été accueillies dans le jardin en 2024 
- Le jardin est ouvert tous les jours mis à part les jeudis, il est également parfois ouvert 

une soirée par mois et un samedi.  
- Une programmation culturelle est également construite  
- des team building ont été accueillis avec notamment des animations de fresque de la 

biodiversité assurées par Manon du Crest. 
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Atelier croisé avec les jeunes de l’association Les Cités d’Or et les résidents de l’Alged 
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Atelier fresque de la biodiversité à destination des enfants lors du MIAM Festival avec la 
participation de l’association la 40aine qui oeuvre à l’accompagnement scolaire des jeunes du 
quartier. 
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Soirée d'Halloween et Fêtes de lumières avec les adhérents et adhérentes du jardin 
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Exemple de programmation en 2024  

 
 
 c. Itinova La Providence – Le Coteau 
 
Ce jardin aménagé au cœur du parc de l’ehpad est un véritable démonstrateur de l’ouverture 
d’un établissement au reste de la ville à travers l’activité potagère. Le projet a été 
intégralement imaginé avec l’équipe de l’ehpad, les partenaires et l’environnement voisin. La 
production de ce potager est intégralement distribuée et en priorité à la Société Saint Vincent 
de Paul pour la distribution alimentaire.  
 
Sarah Robert anime toutes les semaines un atelier pour les résidents, leurs 
accompagnateurs, leur famille et les enfants et familles du centre social du Coteau partenaire. 
 
La mairie du Coteau a fait don du compost pour les bacs. L’entreprise Desbenoit a fait un don 
pour l’aménagement du jardin. 
 
Ce sont près de 40 personnes qui viennent régulièrement au jardin. 
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Ateliers avec les résidents de l’Ehpad et les enfants du Centre Social 
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Soirée d’inauguration du jardin 

 
 
 d. Le Triangle - Lyon 3 
 
Ce jardin en terrasse est une opportunité d’animation issue d’un partenariat avec Cultures en 
Ville. Une fois par semaine, Alice anime un atelier aux salariés de la Métropole de Lyon. Ce 
projet s’inscrit essentiellement dans une démarche de QVT (qualité de vie au travail) et permet 
de sensibiliser à l’agriculture de saison, à la biodiversité, à l’alimentation saine… Les ateliers 
sont également l’opportunité pour les salariés d’apprendre à mieux se connaître. 
 
Ce sont près de 20 personnes qui sont venues aux ateliers en 2023. 
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8. Recherche des terrains 
 
Dans le cadre du développement de l’association, nous avons travaillé en 2024 à deux 
projets de développement de jardin. 

- A la Cité Internationale : une friche urbaine, propriété de la Métropole de Lyon, au 
passé douloureux (trafic de drogues et humains) fait l’objet d’un projet d’occupation 
de GL events pour transformer l’espace. L’équipe de la Cité Centre des Congrès a 
ainsi imaginé un AMI pour sélectionner l’opérateur de ce projet. Gaïa a donc proposé 
de concevoir un tiers lieu végétal et inclusif avec le développement d’un jardin 
horticole essentiellement orienté sur la fleur coupée. L’objectif de ce lieu est de 
favoriser la mixité sociale dans un espace qui aujourd’hui n’accueille personne,  
et de le pérenniser par un modèle économique aux multiples avantages ; offrir un 
espace convivial et festif inédit, au service de l’écologie et la filière floricole et d’une 
programmation évènementielle, culturelle, artistique et inclusive.  
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Un comité de pilotage se réunit tous les mois pour concevoir le projet, des 
négociations sont en cours avec la Métropole de Lyon notamment pour étendre 
l’usage de la DSP (délégation de service public) et le modèle économique associé au 
projet est en cours de construction. L’année 2025 est consacrée à la consolidation de 
l'initiative et à la co-construction de la programmation du futur jardin. 

- A Décines : un parc situé à la périphérie du quartier inclusif fait aujourd’hui l’objet de 
mésusages importants, privant ainsi les Décinois de la jouissance de cet espace vert. 
La mairie a consulté Gaïa Lyon pour réfléchir à un projet de transformation d’une 
partie de l’espace en jardin maraîcher inclusif. Plusieurs réunions préparatoires ont été 
conduites et une méthodologie de co-construction avec les habitants et associations 
environnantes a été imaginée par l’équipe pour accompagner la mairie dans son projet 
et permettre à Gaïa Lyon de créer et d’animer un nouveau démonstrateur de jardin 
maraîcher favorisant la paix sociale. L’année 2025 sera consacrée à l’atterrissage du 
projet d’un point de vue budgétaire, administratif et partenarial. 

  
9. Partenaires sociaux et éducatifs 
 
L’association Gaïa Lyon propose ses jardins à destination de personnes issues de parcours 
d’accompagnement social ou médico-social. Elle travaille étroitement avec Clubhouse Lyon – 
santé mentale, Le Prado itinéraires, l’Alged de Fourvière, Les Cités d’Or, Comme les Autres. 
Des groupes très réguliers sont venus au sein du jardin des Quais et de la Sarra et le climat 
de confiance établi a permis de nouer des relations constructives et de confiance autour du 
jardin. 
 
La situation géographique des terrains permet également de nouer des partenariats 
privilégiés avec trois écoles : l’école maternelle de la Sarra, l’école privée St Irénée St Just et 
le centre scolaire Aux Lazaristes. 
 
Grâce à ces partenariats, un peu plus de 90 élèves bénéficient d’ateliers réguliers autour des 
thématiques du maraîchage, de la biodiversité et de l’alimentation. 
 
Le travail d’Alice et Manon consiste à construire les contenus d’animation de tous les ateliers 
et à transmettre des connaissances à toutes les personnes bénéficiaires de ces structures à 
la fois sur l’agriculture, l’alimentation et la biodiversité. 
 
10. Les partenaires financiers privés 
 
Un travail important de réseau a été fait par une partie du conseil d’administration et la 
déléguée générale. Voici la liste exhaustive des partenaires sollicités en 2024 et qui ont 
soutenu Gaïa. 
- Bio Mérieux 
- Hara Consulting 
- Fonds Istya 
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- Fondation de France 
- La Nuit du Bien Commun 
- Faire rire pour guérir 
- Crédit Coopératif 
- New E 
- des dons de particuliers ont également complété le soutien à l’association 
 
11. Les partenaires institutionnels 
 
L’association Gaïa Lyon maintient ses relations avec la Région AURA, la Métropole et la ville 
de Lyon. Elle est soutenue financièrement pour son fonctionnement par la ville et s’inscrit 
dans la synergie des projets jardins soutenus par les collectivités. 
 
12. Actions de communication 

L’association Gaïa Lyon a travaillé cette année sur le lien avec ses partenaires, bénévoles et 
son réseau à travers plusieurs actions de communication :  

- nous avons publié une newsletter tous les 2 mois environs pour tenir informés la 
communauté 

- nous avons intensifié nos publications sur les réseaux sociaux avec une moyenne 
d’un post par semaine. Nous utilisons essentiellement LinkedIn et Instagram 

- Nous avons eu 2 reportages TV de France 3 Région réalisés dans l’année un à la Sarra 
et un au Triangle 

- nous avons eu quelques articles de presse notamment dans le Progrès après le prix 
Diversités & entreprises reçu le 20 septembre dans les salons de la Préfecture. 

-   
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13. Retour d’expérience et témoignages 

En 2024, l’association a mené plusieurs actions pour mesurer son impact à la fois sur les 
aménagements et sur les personnes. 

Voici quelques retours, verbatims, de personnes venues chez Gaïa : 

“J’ai eu la chance de partager des moments très agréables et conviviaux avec les différents 
participants aux ateliers venant des associations partenaires de Gaïa comme L’Alged et le 
Clubhouse. J’ai découvert l’enthousiasme et la joie des enfants (maternel,CP, CE1 ) de 
découvrir le plaisir de remuer la terre et d’être au contact de la nature tout en s’éveillant au 
respect de l’environnement et des animaux. J’ai également jardiné, aux côtés d’adhérents de 
l’association, venus se relaxer et passer un agréable moment en plein air.” Retour de Nicolas 
Curtos, qui a passé 1 mois en PMSMP avec Alice Sender 

« Tout m'apporte dans la terre, j'aime le contact avec la terre, y mettre les mains. C'est beau la 
nature. » Mme  Denise Ovize, résidente de La Providence. 

“Je me fais un plaisir de venir tous les mercredis, participer à ce jardin partagé. La joie que j’ai 
est de retrouver les petits enfants, dans l’école où j’étais, j’avais les maternels et c’était du 
plaisir de voir tout ces petits enfants, c’est la vie” M.Mercier ancien instituteur et mari 
d’une résidente de l’Ehpad de La Providence 

« Être dehors m'apporte du plaisir, j'aime semer des graines, faire des plantations...On 
apprend des choses » Mr Georges Mijat, résident de La Providence. 

“J'ai apprécié la proximité avec le sol et les plantes - équilibre parfois difficile à trouver en ville 
-, comprendre les périodes de semis et de taille des végétaux, la possibilité de récolter nos 
productions, les goûter sous plusieurs formes (cuisson classique, gelées, confitures, etc.). Il y 
a une certaine satisfaction du "fait soi-même".” Un jardinier du Triangle à Part Dieu 

“Sortir la tête du clavier d'ordinateur pour mettre les mains dans la terre, l'ambiance conviviale 
et détendue.” Une jardinière du Triangle à Part Dieu 

Afin d’améliorer notre approche et correspondre au mieux aux attentes des personnes qui 
viennent dans nos jardins, nous avons conçu un questionnaire de satisfaction et 
d’amélioration notamment vis à vis des ateliers conduits par Alice et Manon. Voici les retours 
de ce dernier : 

Méthodologie : Envoi d’un questionnaire de satisfactions aux participants et participantes aux 
ateliers menés par l’association sur les différents jardins : Jardins de La Sarra, jardin des 
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Quais, Triangle Part Dieu, jardin de La Providence. Au total, 23 personnes ont répondu au 
questionnaire, cela comprend des adhérents, bénéficiaires et encadrants de groupes.  

Voici quelques résultats aux questions posées :  
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Qu'est ce qui pourrait être amélioré pour les futurs ateliers ?  

“Productivité” 

“Distribuer des supports papiers pour que l’on puisse garder une trace de ce qu'on apprend” 

“Plus d'outils de médiations et diversité des propositions” 

La plupart des suggestions portent sur la clarté de la communication en amont du contenu 
des ateliers ainsi que d’avoir des supports pédagogiques sur ce qui a été appris durant 
ceux-ci mis à disposition ou distribués aux personnes.  
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